
ШПАРГАЛКА  ДЛЯ РОДИТЕЛЕЙ: 

«Если ребенок упрямится» 

Причинами такого поведения далеко не всегда 

являются личные особенности ребенка. Чаще всего это 

реакция на необоснованные требования взрослых, 

слишком регламентирующих, лишающих дошкольника 

инициативы и самостоятельности. 

Подумайте, прежде чем предпринимать «ответственные 

меры». Что значит «упрямиться»? Проанализируйте 

примеры упрямства. Спросите других членов семьи, 

воспитателей, как отзывается ребенок на их просьбы и 

предложения. 

Как справиться е проблемой, если она уже есть 
Если все дело в ваших действиях — начинайте с себя. Пересмотрите ваши 

собственные требования к послушанию ребенка. Выделите ему достаточное 

пространство для проявления самостоятельности, инициативы. 
Измените свой словарь. Исключите выражения, подчеркивающие негативные 

стороны действий ребенка: «опять ты упрямишься», «делаешь мне назло» и т. д. 

Напротив, используйте слова, подчеркивающие эффективность действий, ини-

циативы малыша: «Ты решил сам надеть ботинки, и у тебя все получилось», — 

характеризующие его лучшие стороны и достижения: «Я так рада, что ты не забыл 

положить щетку на место»; «Я любуюсь твоими игрушками — там такой порядок». 

Кому же не захочется повторять и повторять свои хорошие действия, если мама их 

видит и так приятно оценивает? 
Попробуйте разобраться, чего не любит ребенок и чем совершенно безболезненно 

для него и вашего родительского авторитета это можно заменить. Например, 

ребенок категорически отказывается от купания в ванне. Нельзя ли заменить это 

принятием душа? Следует также спросить его самого, что может сделать купание в 

ванне приятным. 
Не пытайтесь «переупрямить» упрямца. Вы можете сдаться быстрее, и тогда он и в 

другой раз найдет, как применить свою власть над вами. 
Как предотвратить проблему 

Прежде всего, стараться быть в курсе событий. На родительских собраниях надо не 

просто безропотно выслушивать мнение педагогов об «усвоении ребенком 

программы», а спрашивать о том, какими они видят сильные и слабые стороны, 

достижения и перспективы ребенка, что они делают для того, чтобы помочь ему 

достичь лучших результатов, что предлагают делать вам, родителям. 

Обязательно обсуждайте с педагогами все тревожащие вас ситуации. Лучше пусть 

вас посчитают излишне внимательными родителями, чем недосказанное вами 

будет мешать ребенку жить. 

Не принимайте на веру все негативное, что говорят о малыше педагоги. Прежде 

всего нужно получить факты, подтверждающие их мнение. Для этого обязательно 

используйте свое право присутствовать в группе, наблюдать за ребенком среди 

сверстников. Вполне возможно, что вы увидите те факторы, которые вызывают 

негативное поведение ребенка, и поймете, что дело вовсе не в нем. 



В случае, если вы увидели подтверждение мнения воспитателя, не принимайте это 

как трагедию. Ребенок растет и развивается, так что правильным будет решение — 

обсудить ситуацию и предпринять совместные действия в пользу малыша. 

Будьте уверены: если этого не сделаете вы, не сделает никто. 

 

Если вам нужна помощь, психолог детского сада ждет вас! 

 


